
Landkreis Wesermarsch  
Der Landrat 
 
 
 
 
 
 
 
 
Landkreis Wesermarsch, Poggenburger Str. 15, 26919 Brake 
 
An die Mitglieder des Gremiums Auskunft erteilt: Marco Witthohn 
als Protokoll Zimmer.: 235 
 Telefon: 04401 – 927 326 
allen übrigen Kreistagsmitgliedern  04401 – 927 0 (Zentrale) 
zur Kenntnisnahme Telefax: 04401 – 927 339 
 E-Mail: marco.witthohn@wesermarsch.de 
 
 

Brake, den 11.12.2023 
 

Protokoll 
öffentliche/nicht öffentliche Sitzung Ausschusses für Kreisentwicklung, Klimaschutz, 

Inklusion 
 

Gremium 

Ausschuss für Kreisentwicklung, Klimaschutz, Inklusion 

 Klima/09/2023 

Am 

Dienstag, 
28.11.2023 

Sitzungsdauer 

16:30 bis 19:04 Uhr 

Ort 

Kreishaus, Großer Saal, Poggenburger Str. 15, 
26919 Brake 

 
 
Anwesend sind: 

Stimmberechtigte Mitglieder 

Ina Korter Kreistagsmitglied (Vorsitz)   

Thorsten Böner in Vertr. des Abg. Michalowski 

Hans Francksen Kreistagsmitglied   

Kerstin Held Kreistagsmitglied   

Dieter Kohlmann Kreistagsmitglied (bis 18.50 Uhr) 

Volker Osterloh Kreistagsmitglied   

Erika Weubel Kreistagsmitglied (bis 18.45 Uhr) 

Manfred Wolf Kreistagsmitglied   

Beratende Mitglieder (Grundmandat) 

Ramona Bartz (bis 18.30 Uhr) 

 

 



Beratende Mitglieder 

Albert Mumme KBR   

von der Verwaltung 

Stephan Siefken Landrat   

Martina Dunker FDL 68 - Umwelt   

Larissa Jaeger FD68 - Umwelt   

Sindy Nestler Dezernatsleitung Dez. III   

Nicole Rennies-Hein FD 91 - Protokollführung   

Gäste 

Tobias Busch Wirtschaftsförderung Wesermarsch   

Prof. Dr. Carsten Fichter EnergieSynergie GmbH   

 
 
Entschuldigt sind: 

Stimmberechtigte Mitglieder 

Christoph Hartz Kreistagsmitglied   

Olaf Michalowski     

Ursula Schinski Kreistagsmitglied   

Mareike Suhr-Krippner Kreistagsmitglied   

von der Verwaltung 

Marco Witthohn FDL 91 - Büro des Landrats   

 
 
 
 
Tagesordnung 
 
Öffentlicher Teil: 
 
1 Eröffnung der Sitzung und Feststellung der fristgerechten Ladung und 

Beschlussfähigkeit 
 
2 Feststellung der Tagesordnung 
 
3 Genehmigung des Protokolls über die vorhergegangene Sitzung 
 
4 Einwohnerfragestunde 
 
5 Bericht des Klimaschutzmanagements 

Vorlage: 2023/FD68/181 
 
6 Erstellung eines Konzepts zur nachhaltigen Klimaanpassung und für Natürlichen 

Klimaschutz im Rahmen der Förderrichtlinie „Maßnahmen zur Anpassung an die 
Folgen des Klimawandels zu Maßnahmen des Natürlichen Klimaschutzes und 
naturbasierten Lösungen“ 



Vorlage: 2023/FD68/183 
 
7 Berichte aus den Arbeitsgruppen Kreisentwicklung, Klimaschutz und Inklusion 

Vorlage: 2023/FD91/427 
 
8 Green Wesermarsch - Aufbau einer Dekarbonisierungsstrategie 

Vorlage: 2023/FD91/428 
 
9 Verschiedenes 
 
 
Öffentlicher Teil: 
 

1 Eröffnung der Sitzung und Feststellung der fristgerechten Ladung und Beschlussfähigkeit 

 
Die Ausschussvorsitzende eröffnet die Sitzung und begrüßt die Anwesenden. 
Sie stellt fest, dass zur heutigen Sitzung ordnungsgemäß geladen wurde und der Ausschuss 
beschlussfähig ist. 
 
 

2 Feststellung der Tagesordnung 

 
Die Tagesordnung wird ohne Einwände festgestellt. 
 
 

3 Genehmigung des Protokolls über die vorhergegangene Sitzung 

 
Frau Korter berichtet, dass im letzten Protokoll unter TOP 6 irrtümlich ein Absatz – 
Beschlussfassung - doppelt aufgeführt wurde.  
 
Es besteht Einvernehmen darüber, diesen Absatz aus dem Protokoll zu streichen. Die 
Protokolländerung wurde durchgeführt. 
 
Das Protokoll über die Sitzung vom 31.05.2023 wird in der geänderten Fassung einstimmig 
genehmigt. 
 
 

4 Einwohnerfragestunde 

 
Es liegen keine mündlichen oder schriftlichen Fragestellungen vor. 
 
 

5 
Bericht des Klimaschutzmanagements 
Vorlage: 2023/FD68/181 

 
Frau Jaeger stellt anhand einer Präsentation den Bericht des Klimaschutzmanagements vor.  
 
Herr Wolf greift das Thema „Wärmeplanung“ noch einmal auf. Er berichtet, dass aus der Presse 
zu entnehmen ist, dass die Gemeinden aus dem Oldenburger Land bereits Wärmeplanungen 
beauftragt haben. In allen Kommunen sollte einheitlich vorgegangen werden. 
 
Herr Francksen ergänzt, dass natürlich eine Verpflichtung besteht, Anträge zügig abzuarbeiten, 
dieses aber aus Zeitmangeln kaum möglich ist. Verzögerungen lassen sich leider derzeit nicht 
vermeiden.   
 



Herr Siefken erläutert, dass in der Bürgermeisterkonferenz das Thema bereits angesprochen 
wurde. Rechtlich sei es schwierig, da die Kreisverwaltung nur unterstützen, jedoch nicht direkt an 
den Förderanträgen beteiligt sein darf.  
 
Es besteht Einigkeit darüber, dass der Landrat das Thema „Wärmeplanung“ in der nächsten HVB-
Runde am 29.11.2023 noch einmal mit auf die Tagesordnung setzt.  
 
Protokollnotiz: Die Thematik wurde angesprochen und zur Kenntnis genommen. 
 
Herr Kohlmann regt an, dass beim nächsten Ausschuss jemand anwesend ist, der das Thema 
„Wärmenetze/Wärmeplanung“ noch einmal ausführlich erörtert.  
 
Der Bericht des Klimaschutzmanagements wird zur Kenntnis genommen. 
 

6 

Erstellung eines Konzepts zur nachhaltigen Klimaanpassung und für Natürlichen 
Klimaschutz im Rahmen der Förderrichtlinie „Maßnahmen zur Anpassung an die Folgen 
des Klimawandels zu Maßnahmen des Natürlichen Klimaschutzes und naturbasierten 
Lösungen“ 
Vorlage: 2023/FD68/183 

 
Frau Jaeger erläutert die Beschlussvorlage anhand einer Präsentation.  
 
Herr Wolf geht auf das in der Vergangenheit verabschiedete Strukturkonzept ein und stellt die 
Frage, ob für die Erstellung alle Kosten gedeckt sind.  
 
Frau Dunker erklärt, dass noch 200.000 Euro im Haushalt sind und diese Summe nicht 
übertragbar ist. Die Eigenmittel können aus dem verfügbaren Klimaschutzbudget finanziert 
werden. 
 
Dem Kreisausschuss wird einstimmig vorgeschlagen: 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, einen Fördermittelantrag „Erstellung eines Konzepts zur 
nachhaltigen Klimaanpassung und für Natürlichen Klimaschutz im Rahmen der Förderrichtlinie 
„Maßnahmen zur Anpassung an die Folgen des Klimawandels zu Maßnahmen des Natürlichen 
Klimaschutzes und naturbasierten Lösungen“ des Bundesministeriums für Umwelt, Naturschutz, 
nukleare Sicherheit und Verbraucherschutz einzureichen. 
 
 

7 
Berichte aus den Arbeitsgruppen Kreisentwicklung, Klimaschutz und Inklusion 
Vorlage: 2023/FD91/427 

 
Kreisentwicklung: 
Herr Siefken informiert die Anwesenden darüber, dass die letzte Steuerungsgruppe 
Kreisentwicklung im November aufgrund mangelnder Tagesordnungspunkte ausgefallen ist. 
 
Die AG Kreisentwicklung hat am 13.11.2023 stattgefunden. Anhand einer Präsentation ergänzt 
Herr Siefken seine Ausführungen. U.a. soll ein Ampelsystem installiert werden. Ziel ist es, das 
Thema „Kreisentwicklung“ in der Öffentlichkeit weiter bekannt zu machen, zusätzlich zur 
Homepage auch über Social Media.   
  
 
Klimaschutz: 
Frau Dunker berichtet anhand einer Präsentation. Die letzte AG Klimaschutzkonzept hat am 
06.11.2023 stattgefunden.   
 
Die vakante Stelle von Frau Beck wird erst zum 01.04.2024 neu ausgeschrieben, damit unbefristet 
ausgeschrieben werden kann.  
 
 



Inklusion: 
Frau Nestler berichtet von den letzten Inhalten der Arbeitsgruppe Inklusion – Recherche 
Kulturkarte, Projekt Indus, Homepage, Behindertenbeiräte in den Kommunen. 
 
Frau Nestler wird die Arbeitsgruppe Ende Januar einladen, um über die weitere Arbeitsweise und 
Ausgestaltung der Arbeitsgruppe Inklusion zu sprechen. 
 
Der Bericht der Verwaltung aus den Arbeitsgruppen Kreisentwicklung, Klimaschutz und Inklusion 
wird zur Kenntnis genommen. 
 
 

8 
Green Wesermarsch - Aufbau einer Dekarbonisierungsstrategie 
Vorlage: 2023/FD91/428 

 
Herr Prof. Dr. Fichter, Unternehmensberater der Fa. EnergieSynergie GmbH stellt den 
anwesenden Ausschussmitgliedern die Ergebnisse der erarbeiteten Studie „Green Wesermarsch – 
Aufbau einer Dekarbonisierungsstrategie“ anhand einer Präsentation vor.  
 
Er ergänzt, dass das Potenzial der Industrie in der Wesermarsch sehr hoch einzustufen ist. Es gibt 
diverse Firmen, die großes Interesse bekundet haben, wie z.B. die Firma Omnipac in Elsfleth. Im 
Landkreis sollten Kompetenzen gebildet werden, das Know how muss im Landkreis bleiben.  
 
Der Bericht wird im Anschluss ausführlich diskutiert. 
 
Herr Busch von der Wirtschaftsförderung Wesermarsch, der als Gast anwesend ist, macht 
deutlich, dass eine Unterstützung der Wirtschaftsförderung ausdrücklich gewünscht ist. Es besteht 
bereits ein Kontakt zum Alfred Wegener Institut Bremerhaven. Eine Netzwerkkooperation besteht, 
auch sollen Projekte mit internationalen Partnern anvisiert werden, ein Austausch erfolgt bereits. 
 
Abschließend weist Herr Busch darauf hin, dass es Anfang April 2024 eine Veranstaltung seitens 
der Wifö zum Thema „Wasser“ geben wird, eine entsprechende Einladung wird zu gegebener Zeit 
erfolgen. 
 
Frau Korter dankt Herrn Prof. Dr. Fichter und Herrn Busch für die Ausführungen. 
   
Der Sachstandsbericht zum geförderten Vorhaben „Green Wesermarsch – Aufbau einer 
Dekarbonisierungsstrategie“ wird zur Kenntnis genommen. 
  
 

9 Verschiedenes 

 
1. Frau Nestler nimmt Bezug auf den „Antrag zum Haushalt 2024“ vom 16.11.2023 der 
DCU/Grüne/FDP-Gruppe. 
Punkt 5: Die CDU/Grüne/FDP-Gruppe beantragt die Einstellung von 20.000 Euro in den Haushalt 
zur Organisation und Durchführung eines „Ehrenamtstages“ für modellhafte Projekte im Bereich 
Inklusion. 
 
Frau Nestler bittet darum, dies auszuführen. Frau Held stellt dar, dass damit innovative Projekte 
im Landkreis über den Landrat im Bereich Inklusion ausgezeichnet werden sollen. Zum Beispiel 
könnten Projekte im Bereich – Schule / Unternehmen / Bildung / Freizeit – Schwerpunkte sein. 
Damit würden diejenigen, welche sich aktiv für Inklusion in den jeweiligen Bereichen einsetzen und 
dies auch umsetzen, gewürdigt. Durch eine entsprechende Pressearbeit kann dies dazu 
beitragen, eine Haltung für Inklusion weiter in der Bevölkerung aufzubauen und gelungene 
Inklusion sichtbar zu machen. 
 
2. Frau Nestler erörtert, wie mit der halben Stelle des Kreisbehindertenbeauftragten weiter 
vorgegangen wird. Im kurzen Rückblick wird dargestellt, dass eine halbe Stelle eines 
Kreisbehindertenbeauftragten mit Antrag vom 15.11.2021 beantragt wurde. Eine Einstellung im 
Haushalt ist erfolgt, eine Ausschreibung und Besetzung bis zum heutigen Tage jedoch nicht.  



 
 
 
 
 
 
 
Frau Nestler wird eine Arbeitsplatzbeschreibung anfertigen, diese für die Besoldung bewerten 
lassen und im Anschluss ausschreiben, damit im ersten Quartal 2024 die halbe Stelle besetzt 
werden kann. 
 
 
 
 
 
 
 
 
     

Korter 
Ausschussvorsitz 

 Siefken 
Landrat 

 Rennies-Hein 
Protokollführung 
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